



## Vorstellung des Projekts

# Energie-Effizienz im Betrieb

Start und erste Massnahmen	
Startfreigabe des Projekts	08.02.17
Überprüfen der Vorgehensweise gemäss Konzeptstudie und definieren des definitiven Beratungs-Angebots (mit den Energieberatern)	31.03.17
Letzte Abklärungen und Festlegen der Vorgehensweise bei/mit den Betrieben	
Ausarbeitung, Verabschiedung des Formulars «Gebäude-/Betriebsbeurteilung»*	11.05.17
Verabschiedung Projekt-Flyer	11.05.17
Aufschaltung Projekthinweis auf <a href="http://www.knonauer-amt.ch">www.knonauer-amt.ch</a> >AKTUELLE PROJEKTE	19.05.17
Mailversand an 470 Betriebe – mit Flyer und Formular*	23.05.17
Beitrag im «Anzeiger aus dem Bezirk Affoltern» (geht in alle Haushaltungen)	07.06.17



## Vorstellung des Projekts

# Energie-Effizienz im Betrieb

Mail-Versand mit Einladungsflyer für Info-Anlass an die Mitglieder Arbeitgeberverband und der 6 Gewerbevereine (total 640 Adressen)	ab	14.06.17
Beitrag im Anzeiger mit Hinweis auf Info-Veranstaltung (plus Beispiele)		16.06.17
Informations-Anlass ( <u>Kernzielgruppe</u> : kleine, mittlere Energieverbraucher)		27.06.17
Bericht im Anzeiger über den Anlass (mit Aufruf mitzumachen)		04.07.17
Postversand Einladung zum 2. Info-Anlass zusammen mit «act» - SWISS CLEANTECH - Reffnet.ch bei Ernst Schweizer AG am 29.8.17		12.07.17
<i>- Sommerferien -</i>		
Nachfass-Versand per Mail		21.08.17
Beitrag im «Anzeiger» mit Hinweis auf Veranstaltung 29.8.17 + weitere Beispiele		22.08.17
Informations-Anlass ( <u>Kernzielgruppe</u> : grössere und grosse Energieverbraucher)		29.08.17
Bericht im Anzeiger über den Anlass und Nutzen beim Mitmachen aufzeigen		01.09.17



# Vorstellung des Projekts

# Energie-Effizienz im Betrieb

## Ausblick

Betriebe, die beim Projekt mitmachen

- werden auf der Homepage [www.knonauer-amt.ch](http://www.knonauer-amt.ch) aufgeführt
- erhalten (auf Wunsch) 1-2 personalisierte Plakate (F4) für Werbung am ihrem Standort

Begleitende Berichterstattung über Massnahmenumsetzung im Anzeiger

(1-3 Betriebe) ab Woche 37

Nach Vorliegen erster messbarer Resultate (Energieeinsparungen)

«Tag der offenen Tür» (bis zu 6 Betriebe – je 1 pro Subregion) ab 4. Quartal

Zwischenbilanz (je nach Erfolg auch in Medien ausserhalb der Region)

Bei Lösen der Option:

2. Phase für vertiefte Bearbeitung der Betriebe und Unternehmen im Knonauer Amt



# Energie-Effizienz im Betrieb

## Bisherige Erfahrungen und Resultate

21 Besucher an der Info-Veranstaltung vom 27.9.17

51 Besucher an der Info-Veranstaltung vom 29.8.17

3 Betriebe haben sich bisher für eine Energieberatung gemeldet

## Herzlichen Dank für Ihre Aufmerksamkeit

**Energie-Effizienz im Unternehmen**  
ein Projekt der Standortförderung Knonauer Amt

Diese 50-er Note ...  
...ist bald weit über  
tausend Franken wert!

50 Franken, knapp 2 Stunden Zeit – und schon wissen Sie,  
wie Sie mehr Gewinn machen können (und wie viel).

➤ Die Energieberatung findet in Ihrem Betrieb  
statt.  
➤ Der Energieberater zeigt Ihnen, mit welchen  
Massnahmen Sie Energie und Geld sparen  
können.  
➤ In 3 - 5 Jahren sind die Massnahmen bezahlt.  
➤ Danach verdienen Sie bares Geld, Jahr für Jahr.

Energieparungsmöglichkeiten  
• Beleuchtung ... Druckluft ... Lüftungsanlagen,  
• Pumpen/Antriebsmotoren ... Kälte-/Kühlwasseranlagen,  
• Mobilität, Gebäudehülle ... und andere mehr!

**Energiekosten**  
**Effizienz**

Beispiele aus der Praxis  
75% der Energiekosten eingespart  
werden können.

**Knonauer Amt**  
KONNOLAUFART FREIZEIT-TOURISMUS WIRTSCHAFT-LANDWIRTSCHAFT ENERGIE-UMWELT KULTUR VERANSTALTUNGSRAUMER AKTUELLE PROJEKTE

**Effizienz**  
**Energiekosten**

ENERGIE-EFFIZIENZ IM  
BETRIEB –  
INFOVERANSTALTUNG

VORHERIGE VERANSTALTUNG ... NÄCHSTE VERANSTALTUNG ... ALLE

INVESTIEREN IN ENERGIEEFFIZIENZ LOHNT SICH AUCH  
BETRIEBSWIRTSCHAFTLICH

Eine energieeffiziente Produktion ist selbstverständlich nicht umsonst zu haben – doch investieren lohnt sich. Und zwar nicht nur für die Umwelt und das Klima, sondern auch für die unternehmerische Bilanz. Richtig gemacht amortisieren sich die eingesetzten Gelder innerhalb kurzer Zeit. ...

Erfragen Sie an der kostenfreien Infoveranstaltung mehr über das Programm.

Wann: Dienstag, 27. Juni 2017  
Zeit: 19:30 Uhr  
Wo: Aula Ennetgraben, Affoltern am Albis  
Dauer: 120 Minuten

HERZLICHEN DANK DEN SPONSOREN FÜR DIE  
GROSSZÜGIGE UNTERSTÜTZUNG

Zürcher Kantonalbank  
Energie Knonauer Amt  
Die Mobilbar  
Wirtschaftsprüfung Energie

**Ich bin dabei!  
Und Sie?**

**Energie-Effizienz im Betrieb**  
**Info-Veranstaltung**  
**Dienstag, 27. Juni 2017**  
**19:30 Uhr**  
**Aula Ennetgraben Affoltern a. A.**  
[www.knonaueramt.ch](http://www.knonaueramt.ch) > AKTUELLE PROJEKTE

Zürcher Kantonalbank Schweizer Die Mobilbar Wirtschaftsprüfung Energie

**Die Energiekosten deutlich senken**  
Projekt «Energie-Effizienz im Unternehmen»

Kleiner Einsatz bringt bis zu 75% tiefere Stromkosten im Betrieb – Die EnergieRegion Knonauer Amt startet das Projekt «Energie-Effizienz im Unternehmen».

Durch optimierte Heizungsanlagen, effizientere Umwälzpumpen und bedarfsabhängige Regulierung hat die Albis Betriebsfabrik in Affoltern am Albis die Stromkosten um fast 20'000 kWh pro Jahr senken können. Das bringt 72% tiefere Stromkosten für das Unternehmen und spart gleichzeitig Strom für fast fünf Haushalte. Dies ist eines von vielen Beispielen für Energie-Effizienz im Unternehmen. Das soll nun verstärkt umgesetzt werden. Die Standortförderung Knonauer Amt hat ebenfalls das Projekt «Energie-Effizienz im Unternehmen» lanciert. Sie wird dabei vom Bundesamt für Energie (BFE) unterstützt.

Mit geeigneten Massnahmen sind die Energiekosten in den Betrieben deutlich senken, sodass sie dafür obliegen können, in rund drei bis fünf Jahren investiert zu sein. Das will das Projekt «Energie-Effizienz im Unternehmen» der EnergieRegion Knonauer Amt gerade auch für kleinere Betriebe konkretisieren. Die Standortförderung Knonauer Amt kommt das Projekt infrage. So, wie bei der Kondition Finanzial zu Nieder- und Mittelschichtbetrieben.

Die Investitionen bezahlen sich in 3,4 Jahren zurück – mit dem BZG-Rückgang betrag gar nach 3,1 Jahren. Es lohnt sich also, beim Projekt «Energie-Effizienz im Unternehmen» mitzumachen.

**bis 75% tiefere Energie-Kosten**

**Informationsabend «Energieeffizienz im Betrieb»**  
Mit Energie Betriebskosten deutlich senken

Die EnergieRegion Knonauer Amt hat ein Projekt lanciert, das die Energiekosten in den Betrieben deutlich senken soll. Das Projekt «Energie-Effizienz im Unternehmen» wird dabei vom Bundesamt für Energie (BFE) unterstützt.

Mit geeigneten Massnahmen sind die Energiekosten in den Betrieben deutlich senken, sodass sie dafür obliegen können, in rund drei bis fünf Jahren investiert zu sein. Das will das Projekt «Energie-Effizienz im Unternehmen» der EnergieRegion Knonauer Amt gerade auch für kleinere Betriebe konkretisieren. Die Standortförderung Knonauer Amt kommt das Projekt infrage. So, wie bei der Kondition Finanzial zu Nieder- und Mittelschichtbetrieben.

Die Investitionen bezahlen sich in 3,4 Jahren zurück – mit dem BZG-Rückgang betrag gar nach 3,1 Jahren. Es lohnt sich also, beim Projekt «Energie-Effizienz im Unternehmen» mitzumachen.

**Möglichkeiten, Energie einzusparen**  
Beispiele Technik, Installationskosten  
• Beleuchtung  
• ...